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【野田总理开场发言】 

    让大家久等了。首先，我想就有关以复兴大臣为首的，大臣、副大臣及政务

官的人事安排，进行一下报告和说明。 

 

    关于第一任复兴大臣，我考虑到复兴担当大臣平野达男出身于灾区，一直以

来作为复兴担当大臣及防灾大臣在当地多次进入现场，并深得灾区民众的信赖，

因此请平野达男来担任复兴大臣一职。副大臣则由一直奋斗在灾区的经产副大臣

松下担任。同时还新任命了一直在官邸作为复兴担当的辅佐官、协助我的末松辅

佐官来担任副大臣。包括其他的副大臣及政务官在内，我们 大限度地考虑到了

熟悉灾区以及确保政策持续性等因素，布下了具有即战力的阵容，希望能够得到

大家的理解。 

 

    活用伴随着复兴厅的设置带来的阁僚名额增加，我请前文部科学大臣中川正

春作为防灾、“新公共”、少子化以及男女共同参与的担当大臣。我希望他能够针

对基于地震教训加强全国防灾对策、实现儿童及育儿支援对策的具体化等重要政

策课题尽责。此外，我们还新请寺田学前辅佐官进入官邸，担任社会保障和税制

一体化改革以及行政改革的辅佐官。 

 

    紧接着，我还在今天预算委员会的午间休息时间为复兴厅揭了牌。这块牌是

用高田松原的松树为素材制作的，沉甸甸的很有分量。这也让我感受到了我们将

要回应、且必须回应灾区期待的这一责任之重大，下面我将谈谈该复兴厅的职责，

以及我对于复兴厅的想法。 

 

    复兴厅正是将要成为复兴指挥部的组织，我认为它所具有的重大职责有两点。

第一点，是要针对灾区地方政府的要求，进行一站式的迅速应对。正如你们在这

题板上看到的，在受灾的 3 个县设置复兴局。并分别在各个县的沿岸地区设置 2

个分局。另外还要在青森和茨城设置办事处。我希望能以这样的体制来完成一站



 

式的迅速应对这一使命。 

 

    接下来第二点，那就是要跨越政府机构条块关系的壁垒。复兴厅所定位的是

地位高于一般政府省厅的立场，我则作为复兴厅的 高层。迅速果断地进行协调

是 为重要的，尤其在综合协调权限及实施权限方面，复兴厅还被赋予了强大的

权限。由于复兴厅可以对预算进行整体计算以及科目划分、预算分配，因此我想，

通过这种综合协调和实施，一定能够彻底突破政府机构的壁垒。实现一站式的妥

善而迅速的应对、跨越政府机构的壁垒、消除条块关系的弊病，我想，要完成这

一使命，让复兴厅这一容器拥有灵魂，就要依靠此次集结的约 250 名职员的意志。

我们从各省无一遗漏地挑选出了熟悉这类实务并熟知相关制度的人员。我希望复

兴厅能够贯彻现场主义，不拘泥于先例主义，与灾区人民心连心，即便粉身碎骨，

无论如何也要完成这一使命。 

 

    另外，在昨天，我发布了复兴特区的第一号认定。并且，在第三次补正预算

以及目前正在审议的下一年度预算中，已经被列入了约 2 兆 3 千亿的复兴交付金

（财政拨款）。这 2 兆 3 千亿中包括了已经由 78 个市町村提出的约 5 千亿日元规

模的临时申请。我希望能尽快决定预算分配，一口气加速复兴事业的进程。 

 

    接下来，有关重建复兴在今后存在的课题，一直以来我们也全力以赴为重建

复兴开展了各项工作，但仍旧有一些不到位的部分，也有意见指出我们行动太慢。

对于这一批评，我们会认真接受，在此基础上，就是在题板上特别列举出的那样，

我认为有 5 个主要的课题。 

 

    第一是重建住宅、迁往高地。第二是广域处理瓦砾。第三是确保雇佣。第四

是防止灾区孤立以及心理护理。第五是帮助核电站事故避难者返回家乡。其中，

我想特别针对广域处理瓦砾谈一谈。 

 

    从住宅周边清理出去的瓦砾，被集中到了利用码头和空地设置的临时放置场

内，接下来我们要进行的工作，超出了灾区处理能力的限度。岩手县需要处理和

处置的瓦砾达到了正常年度瓦砾量的 11 倍，宫城县则达到了 19 倍，因此，灾区

无法依靠其自身的力量完成这项工作。从这个意义上来说，将安全的瓦砾在全国

范围内共同分担处理，即，广域处理，是不可缺少的。目前，我们已经得到了东

京都、山形县、秋田县、静冈县、静冈县岛田市以及（神奈川县）等各地区的积

极协助，但大范围地，这在今天的阁僚恳谈会上也被作为了一个话题，我们决定

集结所有阁僚的力量，呼吁各地方政府协助进行大范围的广域处理，我特此再次

向大家报告这一情况。我将致力于细致周到地宣传安全信息，同时，希望能有更



 

多的地方政府为我们提供协助。 

 

    另外，在有关福岛的方面，我已经多次提及，没有福岛的新生就没有日本的

新生，作为将其具体化的一步，我们今天做出了福岛新生特别措施法案的阁议决

定。我想能够促使这一法案成立而努力。 

 

    以上是我的开场发言。 

 

【答疑】 

（内阁广报官） 

    那么，现在进入提问环节。被指名者，请首先说出您所属的单位和您的姓名，

然后再开始提问。 

 

    我们现在开始。关口记者，请提问。 

 

（记者） 

    我是东京新闻的关口。复兴厅被定位为地位高于一般政府省厅的组织，被定

位为复兴指挥部。但有意见指出，由于个别复兴事业的权限由国土交通省等现有

省厅掌握，复兴厅无法打破霞关的条块关系，无法实现作为复兴指挥部的功能，

对此您有何想法？此外，关于总理提到的一站式功能，在总共 250 人的团队当中，

安排到岩手、宫城、福岛复兴局的人员均止于 30 人。这样的话恐怕无法处理完地

方政府庞大的申请和要求，将造成复兴的延迟，您认为复兴厅能否采取迅速的应

对以充分回应灾区的期待呢？请总理谈一谈。请多关照。 

 

（野田总理） 

    好的。刚才我在开场发言中也讲到了，复兴厅能否真正为灾区起到作用，在

于是否能以一站式的方式受理和应对地方政府的要求，以及您刚才指出的，跨越

条块关系。为了达到这一目的，我刚才也说明了，复兴厅已经被赋予了强大的所

谓综合协调权限以及实施权限。我认为，充分活用这些权限，是这一新的组织能

否真正发挥功能、能否为复兴起到作用的关键，尤其是，我还身为复兴厅的 高

层，因此我希望能在这方面好好地发挥领导作用。 

 

    在体制方面，关于您刚才提出的问题，确实，岩手、宫城及福岛 3 县的复兴

局总共的人数有 90 人。但相比起之前的所谓当地对策本部的态势，人员已经大幅

地扩充了，我希望大家能从这个角度去看待这个问题，而且，身在东京的复兴厅

的人员，也并不会一直在东京处理文案工作。实际上，我们将贯彻不断深入灾区



 

的现场主义，因此，虽然当地常驻人员如同刚才所说的 3 县共 90 人，但身在东京

的人员、复兴厅的人员也会不断出动，前往当地挥洒汗水努力开展协调工作，我

希望以这种灵活机动的方式来进行应对。 

 

    另外，之前我在说到得到了各地区的协助进行瓦砾的广域处理时，漏说了神

奈川县，刚刚得到了提醒。当然，我对神奈川县以及黑岩知事也怀有感谢之心。 

 

（内阁广报官） 

    接下来有请下一位。 

 

    山根记者，请提问。 

 

（记者） 

    我是共同通信的山根。请多关照。我想提问有关与震灾复兴同样作为政权重

要课题之一的社会保障和税制一体化改革的问题。在野党方面对于一体化改革问

题仍旧保持着不回应协商的态度。提出相关法案的期限是 3 月底，现在距离这个

期限已经越来越近了，总理打算今后如何打开局面呢？此外，在您的民主党当中，

小泽一郎原代表也明确表示了反对消费税增税的方针。总理打算如何进行应对

呢？ 

 

（野田总理） 

    基本上，我们希望务必促使执政党和在野党对政府执政党汇总出的素案进行

协商，并整理出大纲，这个基本态度没有改变。今天，针对在野党提出了各种意

见的尝试性的计算、估算，民主党已经在党内进行了说明，然后进行了公布。不

仅仅进行公布，我还认为就有关所谓定位等问题，以政调会长为中心，向各党进

行说明。我希望通过这一举措，再次请求开展执政党和在野党之间的协商。今后

我们仍将百折不挠地寻求实现执政党和在野党之间协商的可能性。 

 

    此外，我也了解到民主党内还存在您提到的那种意见，但这在去年 6 月制作

社会保障和税制一体化改革成案时，以及之后的 1 月 6 日汇总素案的过程中，细

致的党内讨论一直都在反复进行。到现在已经过了快 1 年时间，自去年开始讨论

至今，我不认为这个程序中存在瑕疵，因此，我想政府执政党的各位能够团结一

致促使这一法案成立。 

 

（内阁广报官） 

    接下来有请下一位。 



 

 

    山崎记者，请提问。 

 

（记者） 

    我是朝日电视的山崎。刚才总理也提到了社会保障和税制一体化改革，今天

民主党方面已经公布了试行方案。根据该试行方案， 大程度到 2075 年度需要

7.1%，换算成消费税的话，需要 7.1%的财源。首先我想请总理简单谈谈您对这一

估算的看法，另外，我想政府的方针应该是今后还会根据 近的人口动态等重新

进行计算，到时计算出的结果，会不会还是一样需要这种规模的财源呢？请总理

谈谈您的想法。 

 

（野田总理） 

    首先，从该尝试性计算、估算的定位来说，这是在去年春季时，负责社会保

障和税制一体化改革的调查会的部分干部，在制定新的养老金制度时，作为一种

脑体操而委托估算的。在这当中，根据不同的假设条件等等，估算的结果会出现

很大的变化。并且，在得出该估算的结果后，根据该结果进行了讨论之后，已经

被回收。这是已经回收起来的内容。也就是说，调查会干部没有与这项工作之外

的人共享该信息。当时的民主党的干部们都不知情，当时在政府中担任财务大臣

的我也不知情。我们并没有根据这一估算做出任何新的决策，或是设计出任何新

的制度，因此我认为，也许是因为这项估算的数字不断出现，才使这一讨论扩散

开来。 

 

    这并不是到 2015 年为止提高消费税时真正的资料。在制定彻底的养老金制度

时，在明年提出法案时，我们会进行集中性的讨论，我认为到那时必须根据准确

的估算进行讨论，而现在得出的仅是尝试性的计算。现在所说的，是 63 年后，即

2075 年，需要再增加 7.1%的问题。这仅仅是模拟发放较高额度的 低保障养老金

的情况所估算出的结果，单单对这一点进行极力宣传，而不是冷静地进行讨论，

我感到很遗憾。因此，我无法针对这个所谓尝试性计算、并且已经被回收的内容

进行说明。我认为，为了重新好好地进行讨论， 好是考虑到新的人口推算、工

资上涨率的情况以及利率怎样等等因素，由执政党和在野党讨论根据哪些数值来

估算，我反而觉得从这一步出发较为妥当，这样才能实现冷静的讨论，不过，关

于包括刚才说到的定位的问题，以及估算的内容、估算的方法等，将以政调会长

为中心向各党进行说明，并希望能得到理解。 

 

（内阁广报官） 

    接下来有请下一位。 



 

 

    竹中记者，请提问。 

 

（记者） 

    我是路透社的竹中。我想提问有关伊朗的问题。在对伊朗的经济制裁方面，

目前美国已经启动了阻止与中央银行有交易的金融机构在美国开展金融活动的经

济制裁，对此，日本也明确表示了将逐步减少从伊朗进口原油的方针，那么眼下

是否可以预测，日本的金融机构将排除在该制裁之外？还有，在作为其前提的削

减幅度、削减规模方面，您是如何预想的？ 后，由于一方面减少从伊朗进口原

油，另一方面将逐渐减少核电站的运转。这样一来，我们要如何筹措到替代的能

源来源，关于这一点，总理是否能谈谈您的想法？ 

 

（野田总理） 

    首先，对于伊朗的核开发，我与国际社会同样感到担忧。我认为基本上就是

对话和施压。施压的部分是在国际协调中进行的，至今也一直在进行。另一方面

对话，日本也开展了独自的敦促。基本上我还是希望能通过外交、和平的方式解

决，但正如您所指出的，也存在制裁的部分，在这个方面，比如，我们迄今为止

的 5 年时间内从伊朗进口的原油减少了 40%。可以确定的是，我们会按照这一趋势

走下去，包括这个问题在内，目前日美之间正在进行实务性的协商。该协商的目

的，是为了实现将日本的金融机构排除在国防授权法的适用范围之外，现在我们

正在进行这个意义上的协商，但从趋势上来说，还是要减少从伊朗进口的原油。

我们也谈到了会在未来 5 年继续实施该措施。这样一来，我们就面临如何获取替

代原油的问题，为此，自今年年初起，以玄叶外务大臣为首的相关人员就开始遍

访中东各国，同时我们还在努力确保其他的替代能源来源以及原油的供应，目前

这些工作都正在进行中。 

 

（内阁广报官） 

    接下来有请下一位。 

 

    七尾记者，请提问。 

 

（记者） 

    我是 NICONICO 动画的七尾。请多关照。我想提问有关重启核电站的问题。虽

然 后还是要由以总理为首的相关阁僚进行政治判断，但也有消息说地方政府的

同意也是不可缺少的，假设没有得到地方政府的同意，是否也会有政治判断呢？

请总理能谈谈政治判断的具体概念。 



 

 

（野田总理） 

    要重启核电站，需要基于一定的程序。这需要由企业来进行压力测试。而该

压力测试已经过国际原子能机构（IAEA）的审查。在此基础上，接下来由保安院

进行评估，然后再由安全委员会进行确认。经过这些之后，才如您所说，基于包

括是否能得到当地民众的理解等在内，政治判断才 终地进行，整个流程就是这

样。如果没有获得当地民众的理解，这项工作是很难开展起来的。为此，如有需

要，我们会遵循一定的程序，而不带有要重启还是不要重启的某种一定的意图，

在走完程序之后，如果到时实在是有需要，我们会在确认当地是否给予理解的同

时，并根据情况认真进行说明。我想也许会由政府出面到当地进行说明。 

 

（内阁广报官） 

    那么，由于时间已经到了，总理记者招待会到这里就结束了。 

 

    非常感谢大家的合作！ 

 


